

その常識、間違っている！

## 寒暖差アレルギーのホントのはなし



監修 國茂樹先生

宇都内科小児科医院院長、総合内科専門医、医学博士。1980年日本大学第一内科大学院卒業。おなじみ立オンドリオガムセンター主宰。那須中央病院内科部長、千代田漢方クリニック院長を経て那須、東洋薬学にも詳しい。総合内科専門医として幅広い診療をモットーとする。著書に『難病は汗水で治す』(合同出版)など。

急激な温度変化などで、鼻水やくしゃみが出る「寒暖差アレルギー」。自律神経の乱れで症状が引き起こされることもあります。今回は、総合内科専門医の國茂樹先生に、寒暖差アレルギーの原因や対策、そして症状が似ている風邪やアレルギー性鼻炎との違いについてお聞きします。

## 寒暖差アレルギーの基礎知識

### 似ている症状との違い

寒暖差アレルギーや風邪、花粉症などのアレルギー性鼻炎は、区別がなかなか難しいものです。しかし、実は原因や症状の特徴が異なります。

※初期症状は二者とも似ているため、右記のほかの違いは絶対的区别になります。

※症状の特徴はあくまでも傾向であり、必ず当てはまるとは限りません。



寒暖差アレルギー (血管運動性鼻炎)		風邪	アレルギー性 鼻炎
原因	血管の収縮が活発になること	ウイルス感染	花粉などの特定のアレルギン
症状の特徴	鼻水	無色透明でサラサラ	黄色っぽく、ドロッとしている
	鼻づまり	ある	場合による
	くしゃみ	ある	あまりない
	その他	皮膚のかゆみや湿疹がある場合もある	発熱する場合が多い
症状の持続性や時間帯など	血管の収縮が激しくなる条件下にある時のみで、一時的	数日で治るが、感染期間中は1日中症状が出る	アレルギンのある特定の時期、場所に限る

### 寒暖差アレルギーを防ぐためには

#### 寒暖差の影響を受けづらい服装を心がける

特に冬は、お風呂上がりに冷たい空気で血管が収縮し、寒暖差アレルギーの症状が出やすくなります。入浴後は暖かい服装を心がけましょう。

#### 適度な運動を取り入れる

運動は精神的に健康にもつながるといわれているため、自律神経の乱れを抑えることができます。

#### 十分な睡眠をとる

寝不足の状態では、体のいろいろな部分が過敏になり、自律神経も乱れやすくなります。また、免疫低下にもつながることも、そのため、たっぷりと眠ることが寒暖差アレルギーの防止につながります。

### 寒暖差アレルギーの症状が出たら

#### 症状が軽い場合

症状があまり気にならない場合は様子見でOK。真うがいをして鼻水の不快感を抑えたり、自律神経を整えらっぼを押すのも1つの方法です。

#### 症状が重い場合

かかりつけ医に相談を。寒暖差アレルギー専用の治療法・治療薬はありません。また、さまざまな原因が絡んで引き起こることもあり、寒暖差アレルギーの原因を突き止めることが因縁。そのため、医師の判断のもと、症状を抑える方法にたどり着くまで頻繁に電話相談することになります。

風邪薬や抗アレルギー剤で症状が治まることもあれば、体质に合った漢方薬で落ち着くこともあります。また、一時的な治療としては、点鼻薬で鼻の血管収縮を抑える方法も。

## 寒暖差アレルギーにまつわる疑問



### 寒暖差アレルギーと花粉症の症状を比較する

寒暖差アレルギーと花粉症の症状を比較すると、どちらも鼻水がサラサラとしている傾向があります。くしゃみが出ることがある点も共通しています。しかし、寒暖差アレルギーの場合、鼻炎だけでなく、皮膚のかゆみや湿疹がともなうことあります。一方、花粉症の場合、目のかゆみが気になる傾向があります。



### 朝と夜だけ症状が出るのは風邪？

寒暖差アレルギーは、正式には血管運動性鼻炎といいます。「アレルギー」はあくまでも通称で、実際にはアレルギー反応ではありません。寒暖差アレルギーは血管の収縮が活発になることで発症します。



### アレルギー反応の一種？